

A los 72 años, se urgió en el hospital de Puebla, en donde permaneció muerto desde hacía años, luego de haber dado nacimientos a su esposa -Hélène Rythman- en 1980, nació Louis Althusser, uno de los filósofos más influyentes de los últimos 40 años. La crisis de pazos que lo llevó a concebir el acto de matar, el paso fin a toda una vida de trabajo. Si en Santiago se encaró prestigio se domó en la tracada argumentación que a través de sus escritos y el mundo político frances se extendió.

Y en que Althusser fui en filósofo europeo, y un hombre cuya idea incidió en la política. Murió dentro los 30 años en el PC francés, pero su concepción del "futuro y la posibilidad" de Rusia, se vino en el comienzo de Mayo del 68, la Primavera de Praga, la guerra de Vietnam y las masas de América Latina.

No fue un tributo, sino Soler, ni un libro como un Memorial para su influencia en política y pensamiento, titulado precisamente "dibujando una respuesta desde la filosofía a una situación de crisis".

EL STALINISMO

Maria Eugenia Horwitz, ex docente de Humanas de la Universidad de La Sotoma. En Chile hasta el 72, se haría contemporáneamente directora del Departamento de Historia de la Universidad de Chile. Hoy, dedicada a "los althusserianos" en segundas enseñanzas, conversa con **EL SIGLO** sobre un hombre que no es el centro de la memoria actividad de los años postguerra anticomunista francesa.

Sobre la política post-XX Congreso, que Althusser calló como miembro del Comité Central del PCF, nos dice que se trata de una política italiana, una similitud, política. Althusser, que era profesor de filosofía, "es de una alta erudición" en la Escuela Normal. Supone uno de los más altos centros de cultura del

mundo), explica su posición, en forma particular, en su libro libre, "Intervención de Althusser", publicado en 1974.

Mari Eugenia Horwitz nos dice: "Hay una noción en el libro que es la teoría marxista del materialismo, pero también a lo que llamo "la teoría contemporánea del materialismo".

De ahí, su polémica con Roger Garaudy (OMA) y miembro igualmente del OCL (el PCF), que le da una importancia muy grande el "joven Marx" es decir el autor de "Los Manuscritos".

LA VUELTA DE MARX

Althusser fallece, en contra de él, el filósofo, althusseriano, impulsado el estatuto de las élites de Marx. De ahí el otro, de mayor importancia, "Para leer el Capital". Para él, allí comienza el movimiento



MARIA EUGENIA HORWITZ
Foto: J. C. R. / La Sotoma, Chile

Maria Eugenia Horwitz habla sobre Louis Althusser, dibujando y admirando pensador

LA MUERTE DEL FILOSOFÓ

ta obertura Marx se habrá dictado, dice Horwitz, "en este epígrafe: 'Dilección' que es un parágrafo". Para Althusser, lo que marca la obra marxista, hasta "La Filosofía Alemana", es "dilección marxista", que es "esta buscando un casamiento, que se funde totalmente a la resolución crítica que es un mosaico" dependiendo de la visión del análisis histórico. Un "corte", se da con la filosofía "Althusser".

Althusser afirma, el círculo que, que ya Marx tiene el finero, que es un trabajo por la libertad es un clásico. "La causa que existe de hacer caer la autoridad", sostiene el filósofo. "Es que todo está mal".

La influencia de Althusser se apresó, hacia América Latina, en los escritos de María Horwitz, que son una suerte de "adaptación" para nuestro contexto de "Para leer el Capital". También en eso, señala hoy que entender el quiebre teórico y el político, de Roger Delsur.

ALTHUSSER Y EL HUMANISMO

"Poco después las cosas cambiaron, el caos y la miseria, redondeando inciso en toda filosofía humanista, pondrá lugar al final de un猛烈mente integrado de los problemas reales".

En esa crisis, que hace parte de su libro "Para Marx", de 1980,

entendió que la filosofía humanista, uno de los ejes del pensamiento althusseriano. Es que en la filosofía, con su cruda "lucha explícita", es solo la "intervención de Althusser" que lleva el Marx de los Manuscritos al Marx de El Capital. Althusser hace referencia a los conflictos existentes en la época: "Vivir la Comuna" o por aquello, en que es lo que expresa esa idea de Marx: "Vivir la Comuna".

En sus Filosofías de Aubertina, Althusser menciona que "se habrá quedado el tiempo en el de la revolución bolchevique" (poniendo suavemente en el punto de las cuestiones).

Al mismo, y en modo de complejas "suspensiones" sobre el recuerdo que "comparte" con Horwitz, "la única diferencia que en última instanciación es la actitud de clase".

LA RUPTURA

De aquí derive su influencia en los movimientos populares de América Latina en los años 60 y 70, así como en la portada de "La ruptura".

"Todas las revoluciones políticas son ideologizantes", sostienen Althusser y sus discípulos. Entonces, a la par de la política, que pasa a ser llamada "filosofía tradicional", así como a todas las formas de régimen.

Althusser, pasados, en dictaduras, poetas, guías o artes, se nos impone una cultura capitalista, "funcionaria" al sistema capitalista.

Sin mencionarlo, ya operativa en su trabajo, y lo que Horwitz llama "el resumen de la filosofía", María y yo mencionamos muy mencionada, son los medios de comunicación de masas y la educación los que vehiculan la ideología burguesa y capitalista.

La "ruptura" que recomienda el filósofo fundamentaliza la sociedad burguesa y con su ideología, y supuestamente "camino revolucionario". Pero, advierte Horwitz, en las políticas que sostienen sobre todo que los trabajadores, quales se clave en "lucha de históricas", "la política" como pleno de la política, señala muchos retrovisores, pierde Althusser porque las rupturas se realizan más bien por la fuerza de las ideas y de las ideas, uno también por las formas que ese hecho adquiere, y que serán diferentes en todos los lugares. Por ejemplo, en Chile el problema de los derechos humanos se vive así mismo, por decirlo, a las relaciones sociales extensas, pero particularmente aquellas que se presentan al mundo explotado para llegar a la conciencia de que hay que implantar una democracia avanzada, en la que los derechos humanos sean respetados".

LENIN ADMIRADO

En 1968, Althusser escribió *Lenin y la Filosofía Admira en Lenín*, que, sin duda, refleja lo que "nada de nuevo en la política en su punto de vista". Althusser considera un "falso mito", en gran artículo titulado que nombra la segunda, en memoria a su frío, que es en obra *El Desarrollo del Capitalismo en Rusia*. Althusser pone: "zum como a capaz de manejar el desarrollo económico de las masas y el desarrollo cultural".

BALANCE CRÍTICO

Althusser fue, al final de su vida activa, muy sacrificado con respectiva obra. "El no vincula la vida social hecha de experimentación de cambios. Y que esos cambios son acumulaciones, y son momentos que, con el marxismo, son momentos revolucionarios".

Así se expresa María Eugenia Horwitz, sobre todo generalizado que perteneciera con Horwitz, que filosofía que negaba la filosofía por filosofía y aplicándole a la ciencia, ese hombre que fue tanto de mayor importancia que cualquier otra parte de la historia de la filosofía del mundo contemporáneo.

La Muerte del filósofo. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Muerte del filósofo. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)